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 ¿En qué se basa tu investiga-
ción? ¿Cuáles han sido los prin-
cipales proyectos que has lleva-
do a cabo durante tu etapa en
Estados Unidos?

En general, lo que más me intere-
sa es el comportamiento aviar.
Creo que es muy importante en-
tender y analizar las bases del com-
portamiento animal para luego
diseñar estrategias de mejora del
bienestar y/o la productividad.

En cuanto a proyectos concretos,
durante mi estancia en EE.UU.
destacaría los que realizamos so-
bre enriquecimiento ambiental,
orientados a mejorar la
redistribución en el espacio del
pollo de carne y de la gallina, así
como los realizados sobre repro-
ductores pesados para conocer la
razón del descenso de sus índices
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La Doctora Inma Estévez es en la actualidad —desde el 2008— Profesor
de investigación IKERBASQUE en el Departamento de Producción Animal
de Neiker-Tecnalia —Centro de Investigación y Desarrollo Agrario del País
Vasco—, concretamente en la Unidad de Comportamiento y Bienestar Avícola.

Licenciada en Zoología en 1998, se doctoró en 1994 en la especialidad
de Etología por la Universidad de Córdoba. Posteriormente desempeñó la
tarea de investigación post-doctoral especializada en comportamiento y
bienestar avícola en centros de la Universidad de Agricultura de Suecia y
el Instituto Nacional de Investigación Avícola  —INRA— en Francia y en
el propio sector avícola. En 1997 se incorporó al Departamento de
Producción Animal y Ciencia Avícola de la Universidad de Maryland,
EE.UU., obteniendo el rango de Profesor Titular en 2003 y el de Catedrática
en el año 2007.

Es autora de 50 publicaciones en revistas mayormente internacionales y miembro del Comité Científico del próximo
Congreso Mundial de Avicultura —Brasil, 2012—, editora de la sección de medio ambiente y bienestar de “Poultry
Science” y miembro del Comité Editorial de la revista “Applied Animal Behaviour Science”. Además, realiza labores
de asesoría científica para la “American Humane Association”. Durante su carrera profesional ha sido miembro
del Comité Científico de bienestar del Consejo Nacional de Productores de Pollos de EEUU y de la empresa Perdue
Farms, ha recibido numerosos premios y reconocimientos a su investigación, es autora de una patente en EE.UU.
y de 4 capítulos de libros y ha realizado más de 70 conferencias.
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de fertilidad, aparte de diversos
trabajos sobre el uso del espacio
para entender cómo lo usan las
aves y estudios su dinámica so-
cial. De todos ellos obtuvimos in-
teresantes resultados, pero fue-
ron los dos primeros los que mayo-
res implicaciones prácticas han
tenido en el trabajo de los avicul-
tores. Entender el complejo com-
portamiento social del gallo do-
méstico es fundamental para el
correcto manejo de los animales.

 ¿Cuáles son las principales
diferencias que encuentras en
la investigación entre EE.UU. y
aquí? ¿Y cuáles son las princi-
pales dificultades con las que te
has encontrado?
Las principales diferencias son las
infraestructuras disponibles y la di-
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námica general de la investiga-
ción. En lo primero me refiero no
sólo a la disponibilidad de instala-
ciones físicas y equipamiento, sino
a que en EE.UU., además, cada
plaza de investigador va acompa-
ñada normalmente con un sopor-
te administrativo y técnico, así
como de recursos para uno o más
becarios, dependiendo de la capa-
cidad del centro y del investigador
para conseguir financiación, por lo
que es bastante sencillo llevar a
cabo múltiples proyectos de ma-
nera simultánea. Por otro lado, aquí
las opciones de conseguir dinero
en principio me parecen más limi-
tadas, ya que, por ejemplo, me he
encontrado con que no se puede
optar a más de un proyecto dentro
del Programa Nacional en la mis-
ma convocatoria —por ejemplo, el
fundamental y el INIA—, mientras
que en EE.UU. sí se puede.
Por otro lado, en EE.UU. el siste-
ma en general es más dinámico,
existen menos restricciones y
menos burocracia para llevar a
cabo las acciones de investiga-
ción y la capacidad de maniobra
es mayor. Por ejemplo, aquí se
tienen en cuenta las horas que
tiene disponibles un investiga-
dor y, en función de esas horas se
puede solicitar un número deter-
minado de proyectos. Yo creo
que el sistema debería ser más
laxo en este sentido, no debería
estar tan acotado, ya que la capa-
cidad de investigación depende
de la capacidad del investigador
y de su equipo. El mismo sistema
es capaz de retroalimentarse, de
forma que la financiación va en
relación directa a la capacidad de
trabajo de cada grupo. Creo que
poner límites va en contra de la
productividad.
A pesar de estas diferencias, aquí
me encuentro muy a gusto y
estoy muy agradecida por la in-
esperada oportunidad que me han
brindado IKERBASQUE y NEIKER-
Tecnalia de realizar mi trabajo en
mi lugar de origen. Aprecio enor-
memente el esfuerzo que han
hecho para que esta aventura
funcione.

 ¿En estos momentos, cuáles
son los proyectos que quieres
poner en marcha?

En cuanto a los proyectos en
concreto, en breve empezare-
mos uno con el objetivo de definir
con bases científicas de bienes-
tar y de productividad el tamaño
de grupo adecuado de las jaulas
enriquecidas, mientras que otro
servirá para determinar las posi-
bles repercusiones que podría
tener la prohibición del corte de
picos y las estrategias para redu-
cir sus consecuencias negativas
y un tercero irá destinado a me-
jorar el manejo y la productividad
de los pollos y las gallinas campe-
ras, especialmente centrándo-
nos en lo referido al uso de par-
ques exteriores. Por otro lado,
estamos realizando los trámites
necesarios para conseguir finan-
ciación para analizar en profun-
didad las repercusiones del ta-
maño de grupo y de la variabili-
dad fenotípica en la productivi-
dad y el comportamiento en ga-
llinas de puesta y analizar el com-
portamiento social y reproductivo
en los reproductores pesados en
condiciones comerciales.
Para realizar los nuevos proyec-
tos se han construido unas insta-
laciones experimentales nuevas,

diseñadas específicamente para
estudios avícolas. La nave cuen-
ta con capacidad de hasta un
máximo de treinta recintos ex-
perimentales y el equipamiento
necesario para realizar proyectos
de investigación sobre compor-
tamiento y bienestar avícola.

 Como sabes, a partir del 1 de
enero del año 2012 estará pro-
hibido en la Unión Europea el
uso de jaulas convencionales,
que deberán ser sustituidas
por jaulas enriquecidas u otro
sistema de cría alternativo.
¿Qué opinión tienes sobre la
repercusión de las jaulas enri-
quecidas en el bienestar de las
gallinas ponedoras?
Creo que el aumento del espacio
disponible y de los recursos para
las gallinas que presentan las
jaulas enriquecidas obviamente
redunda en un mayor bienestar
de la gallina, en el sentido en que
tendrán más libertad de movi-
mientos y opciones comporta-
mentales.
En cuanto al consumo de pienso, éste
no parece ser tan grande en las jaulas

enriquecidas como se pensaba y se
especula que podría deberse a que las
gallinas permanecen en las perchas
durante la noche y se encuentran
más tranquilas - digamos sin pertur-
baciones -, por lo que se mueven
menos y el gasto energético es por
tanto menor.
Como consecuencias negativas
pienso que el sistema es más difí-
cil de manejar y, en consecuen-
cia, supone más trabajo y dedica-
ción por parte del avicultor, ade-
más del mayor coste económico
que supone el cambio de instala-
ciones y la disminución de la den-
sidad de población por nave. Por
otro lado, como el sistema es más
complejo puede haber más “opor-
tunidades” de accidentes y picaje
debido a los mayores tamaños de
grupo. También pueden surgir
nuevos problemas que todavía no
conocemos, ya que es un sistema
relativamente nuevo.
Lo que va a ser realmente crítico
para el sector es que una vez se
aplique la legislación a nuestros
productores los consumidores se-
pan valorar esos cambios. 

E.O.

Amplia disponibilidad de terreno en el perímetro de la nave del Centro Neiker-Tecnalia para hacer
experimentos sobre comportamiento en parques.




